



Communiqué de presse

Le 9 octobre 2023

LE CONGÉ SOLIDAIRE® : UN OUTIL POUR FAVORISER L'ÉMERGENCE DE FACILITATEURS DE CHANGEMENT DANS LES ENTREPRISES

La 3ème édition du Mois du Volontariat d'Entreprise a débuté. Lancé par Planète Urgence en 2021 avec le soutien de France Volontaires et du Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères, il a pour objectif de valoriser le Volontariat d'Entreprise – notamment à travers le Congé Solidaire® - comme un engagement concret au service des Objectifs du Développement Durable.

Ce dispositif unique créée par Planète Urgence offre aux salariés d'entreprises et agents du Service public l'opportunité de s'engager dans des missions à fort impact social. Aligné avec les enjeux RH et RSE des organisations, le Congé Solidaire® se positionne ainsi comme une solution clé en main pour accompagner leur transformation.

Sur les 25 millions de salariés en France, seul 10 000 ont déjà expérimenté le Congé Solidaire® en plus de 20 ans. Et si nous massifions l'accès à ce type de dispositif et à d'autres formats d'engagement, pour réinventer un monde du travail plus ouvert et plus en adéquation avec les enjeux de l'humanité ?

Un dispositif aligné avec les enjeux RH et RSE des entreprises

Les salariés sont tous dotés de compétences et d'une énergie indispensable pour contribuer à la réalisation des Objectifs du Développement Durable établis par l'ONU. Ce sont des experts dans leur domaine, qu'il s'agisse d'informatique, de communication, de marketing, de gestion administrative, etc. Certains expriment de plus en plus le désir de trouver du sens et de l'utilité dans leur vie professionnelle, tout en attendant de leurs employeurs des solutions d'engagement significatives. Le Volontariat d'Entreprise est une réponse concrète à ces enjeux, engendrant de nombreux impacts positifs à la fois pour les entreprises, les salariés et le monde.

Quels impacts pour l'entreprise?

- 1. Une clé pour renforcer et faire vivre sa politique RSE : le Volontariat d'Entreprise est un des leviers pragmatiques qui peut être mis en place dans le cadre d'une politique RSE d'engagement des collaborateurs, d'impact pour les communautés et le développement local, de protection de l'environnement.
 - \rightarrow 70% des entreprises sont conscientes qu'elles doivent devenir sociétales mais seules 30% des organisations ont mis en œuvre de réelles actions Deloitte, Tendances RH 2018.

- 2. **Un moyen d'engager ses salariés** : aujourd'hui les entreprises ne peuvent pas faire l'impasse sur le besoin d'engagement des salariés, l'engagement étant devenu une tendance de fonds.
 - → 50% des jeunes talents français sont prêts à accepter un emploi moins bien payé mais porteurs de sens. La majorité est même prête à baisser son salaire de 5 à 20% pour aligner son travail avec ses valeurs Baromètre talents : ce qu'ils attendent de leur emploi, Ipsos, Boston Consulting Group, Game Changers.

Pour les salariés partis en mission, le Congé Solidaire® est une véritable expérience individuelle au service du collectif. Ils expriment un besoin d'utilité sociale et de participer à des actions concrètes et mesurables :

- Réponse à une quête de sens ;
- Développement de compétences et de soft skills (sentiment d'utilité confiance en soi ouverture aux autres capacité d'adaptation) ;
- Valorisation et reconnaissance de leurs compétences.
- 3. Des bénéfices concrets d'un point de vue RH : des études menées par Planète Urgence auprès de ses entreprises partenaires ont permis de faire ressortir l'impact du Congé Solidaire® comme un outil bénéfique pour les RH : compétences et savoir-être renforcés, outil de recrutement, de fidélisation et de motivation.

Le Congé Solidaire®: un levier pour accompagner la transformation des entreprises

Pour réussir une transition écologique et sociale rapide, nous avons besoin de personnes qui connaissent les organisations et sont aussi conscientes des défis auxquels l'humanité fait face. Nous avons besoins de salariés en capacité de réconcilier les enjeux internes et les impératifs extérieurs. Nous avons besoin d'activateurs de conscience et de facilitateurs de changement dans chacune des entreprises et collectivités françaises.

L'enjeu est donc de trouver les leviers pour faciliter une porosité entre l'entreprise et son écosystème, questionner l'impact des organisations et accompagner leur transformation. En octobre, le Mois du Volontariat d'Entreprise créé par Planète Urgence avec le soutien du Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères et de France Volontaires, est une bonne occasion pour mettre en exergue un des dispositifs utiles aux managers et employeurs : le Congé Solidaire®.

Au-delà de l'impact pour la solidarité internationale qui est le point de départ de la création de ce dispositif, l'impact pour les salariés et leurs organisations est puissant. Selon les dirigeants qui ont expérimenté le dispositif, les salariés s'adaptent plus vite, innovent, sont plus ouverts et sont plus résilients face aux crises. Comme le partage Katia, volontaire de l'entreprise Mazars, « Je ne pensais pas que mes compétences avaient autant de valeur et pouvaient être si utiles. Mes missions au Cameroun et au Togo pour former des ONGs aux enjeux administratifs et comptables ont été des révélateurs pour moi. Je suis fière d'être dans une entreprise qui me permet de faire ça et d'avoir un impact au-delà de mon organisation ».

Le Volontariat d'Entreprise est une porte ouverte pour de l'acquisition de compétences clés, qui sont nécessaires dans un monde en perpétuel mouvement : le travail d'équipe, l'agilité et la résilience, la gestion de l'interculturalité ou la pédagogie. À travers ces missions, les volontaires comprennent aussi mieux les enjeux du changement climatique ou de lutte contre la pauvreté et les inégalités (76,5% des volontaires affirment porter un regard différent sur la pauvreté et les inégalités de développement, Étude Planète Urgence contribution ODD 2020) et sont donc plus à même de faire bouger les lignes de l'impact propre aux organisations.

« Le monde vit des crises de plus en plus multiples et complexes : humanitaires, sanitaires, politiques, environnementales, climatiques... Les entreprises ont désormais toutes saisi la nécessité de comprendre ces contextes mouvants pour s'y adapter mais aussi d'agir pour réduire les risques de déstabilisation de nos sociétés. Parmi les nombreux formats d'engagement qui existent, un format innovant gagne à être mieux connu et déployé : Le Volontariat d'Entreprise permet de partager les compétences et énergies des salariés au service des objectifs du développement durable ». – Amandine HERSANT, Directrice générale de Planète Urgence

- Pour en savoir plus sur le Volontariat d'Entreprise et le Congé Solidaire®
- Découvrez nos infographies explicatives sur le Congé Solidaire®
- Découvrez le témoignage d'un volontaire parti sur le terrain à travers un épisode de podcast

À propos

Planète Urgence

Depuis 2000, Planète Urgence, propose des missions porteuses de sens autour du concept de Congé Solidaire®. Des missions pour les salariés d'entreprises, et répondant aux besoins exprimés par des partenaires locaux à la recherche d'impact. Une conviction : chacun a la possibilité d'agir et de s'impliquer à son échelle, selon ses moyens, via le partage de compétences ou de dons. Pour soutenir cette démarche, Planète Urgence noue des partenariats avec les entreprises, les Fondations et les collectivités qui souhaitent accompagner la volonté d'engagement de leurs collaborateurs en finançant leurs missions à l'international. Planète Urgence est aujourd'hui l'ONG pionnière et leader en Europe du volontariat d'entreprise. Planète Urgence fait partie du Groupe SOS, leader de l'entrepreneuriat social en Europe, et acteur majeur de l'économie sociale et solidaire qui regroupe 650 associations, entreprises sociales, établissements et services, qui combattent, agissent et innovent au profit des personnes en situation de vulnérabilité, des générations futures et des territoires.

Contact presse

Léa Cousin | lea.cousin@planete-urgence.org